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  בס״ד 

Выпуск №408 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«ИТРО »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Итро, центром которой является дарование Торы нашему народу на 
горе Синай. 

Но хотелось бы вернуться немного раньше вовремя, которое предшествовало дарованию Торы. Раскрывает 
нам великий Рав Цадок аКоэн из Люблина, что решение нашего народа выйти из Мицраима- это то, что легло в 
основу принятия решения даровать Тору нашему народу. Итак, решение о выходе означало желание бросить 
идолопоклонство и привычки, в которых погрязли евреи, будучи в египетском рабстве, спустившись на целых 49 
ступеней духовной нечистоты из 50ти. 

Значит, само решение выйти за Всевышним в слепую в пустыню- это отказ от прошлого и желание изменить 
свою жизнь. 

Есть несколько противоположных сил, которые могут сопутствовать этому непростому пути, а, именно, 
лень, которая призвана остановить развитие человека и с которой нужно уметь бороться, преодолевая ее; 
следующее испытание, которое поджидает еврея, который уже встал на правильную дорогу, это умение 
перевернуть старые привычки в разряд чего-то, что внутри тебя не интересует, не вызывает больших 
эмоций. Например, когда еврей начинает соблюдать шабат, ему сложно вначале отказаться от телефона, а 
курящему от сигареты, но со временем он так втягивается, что у него даже мысли нет о телефоне или 
сигаретах, потому что он чувствует особое состояние, которое дарует шабат.  

Но самое главное испытание, которое ждет еврея на пути возвращения к Творцу, это раздор, когда он может 
думать, что его соблюдение заповедей лучше, чем у соседа, когда его раввин лучше, чем другой. И это самое 
страшное, что может быть, поэтому, с этой болезнью наш народ борется уже на протяжении тысячелетий. 

В Торе мы встречаем и жалобы евреев, и раздор, которые посеял Корах, но всё же, благодаря особенному 
сильному желанию нашего народа приблизиться к Всевышнему и выйти в слепую за ним как один человек с 
одним сердцем, мы получили Тору и теперь имеем уникальную возможность реализовать задачи Всевышнего.  

Хочется пожелать нам всем приоткрыть сердце на размер игольного ушка, и тогда Творец пошлет безгранич-
ное благословение и возможности для его реализации. 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «итро» 

ГЛАВА “ИТРО" 

Место в Торе: вторая книга Торы — Шемот, гл. 18, ст. 1 — гл. 20, ст. 
23. 

Почему глава так называется? 

По имени в первой фразе: “И услышал Итро, жрец Мидьяна...”. 

1. Вывод Итро 

В 
 Торе о присоединении Итро к еврейскому народу сказано: 
«И услышал Итро, жрец Мидьяна, тесть Моше, обо всем, 
что сделал Всевышний для Моше и для Израиля, народа 
своего, что вывел Творец Израиль из Египта. И взял Итро, 

тесть Моше, Ципору, жену Моше... и двух ее сыновей... И пришел 
Итро... к Моше в пустыню, где находился он в стане у горы Всевышне-
го» (Шемот, гл. 18, ст. 1-5). 

В своем комментарии к нашей недельной главе Раши (раби Шломо 
бен Ицхак — величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11
-й век) задается вопросом: что именно услышал Итро? И объясняет, 
что Итро услышал о рассечении моря перед евреями и о войне с 
Амалеком. 

Но зачем Раши понадобилось задаваться этим вопросом? Ведь в 
тексте Торы прямо написано: «И услышал 
Итро... обо всем, что сделал Всевышний 
для Моше и для Израиля, народа 
своего, что вывел Творец Израиль из 
Египта». Неужели этого объяснения 
недостаточно? 

Внимательно вчитаемся в пять фраз, с которых начинается наша 
недельная глава. В первой говорится, что Итро услышал нечто. Во 
второй — о том, что Итро взял с собой Ципору и т.д. А в пятом — что 
он пришёл в пустыню к Моше. 

Тут следует отметить, что в Торе есть и другие отрывки, где речь идет 
о том, что кто-то взял с собой кого-то, чтобы отправиться в путь и 
прибыть в некое место. Но везде, все эти действия умещаются в один 
стих. Как например: «И взял Терах Аврама... и Лота... и Сарай... и 
вышли вместе из Ур-Касдима... и дошли они до Харана и поселились 
там» (Берешит, гл. 1, ст. 31). Или — «И раб взял Ривку и отправил-
ся…» (Берешит, гл. 24, ст. 61). И еще: «И взял Моше жену свою, и 
сыновей своих... и отправился назад в страну египетскую» (Шемот, 
гл. 4, ст. 20). 

Таким образом, везде, где речь идет о «присоединение к себе» 
домочадцев, имея цель отправиться в путь — оба эти действия в Торе 
не выходят за рамки одного стиха. Но в нашем фрагменте подобный 
рассказ — растягивается на четыре стиха (со второго по пятый). 
Значит, наш случай — вне общего правила, и в нем содержится 
особый смысл.  

Изначально, здраво оценив ситуацию, — разъясняет Раши, — Итро не 
собирался вести дочь и ее сыновей в пустыню. В самом деле, зачем 
тащить женщину и детей туда, где непростые жизненные условия, 
если можно присоединиться к Моше и сынам Израиля в конечном 
пункте — в Эрец Исраэль? 

Но почему же он все же изменил свое 
первоначальное намерение и направился с 
дочерью и внуками — в пустыню? 

На это его подвигли известия о чуде, 
произошедшем с евреями на море и о 
победе евреев в войне с Амалеком. 
Услышав об этом, Итро сделал для себя 
принципиально важный вывод. Всевышний 
освободил евреев из рабства. Он вывел их 
из Египта и дарит сынам Израиля землю. Но 
самое главное — что Он ни на минуту не 
оставляет свой народ. Даже на промежу-
точных этапах пути Творец — с ними и 
оберегает их. 

Поэтому необходимо как можно быстрее 
присоединиться к еврейскому народу, 
разделить его судьбу. Ведь только так, 
можно стать частью народа Всевышнего. 

на основе комментариев рава Арье-Лейба 
Хаймана (раввин в Иерусалиме) и 

рава Моше Штернбуха (глава Раввинско-
го суда «Эйда Хередит» в Иерусалиме)  

2. Встать, суд идет! 

В нашей недельной главе читаем: 
«И стоял народ перед Моше с 

утра и до вечера» (Шемот, гл. 18, 
ст. 13). 

Изучая этот фрагмент, Учителя делают 
вывод, что судьям не следует заседать в 
ночное время (трактат Шаббат, лист 10). 
А Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) в своем комментарии к 
нашей главе пишет, что судья, вершащий 
праведный суд и выносящий справедливый 
приговор, тем самым как бы становится 
партнером Всевышнего в Сотворении мира. 
Как сказано: «И был вечер, и было 
утро» (Берешит, гл. 1, ст. 5). 

Сразу бросается в глаза отличие между 
этими двумя отрывками. В нашей 
недельной главе вначале упоминается утро, 
а затем — вечер. А в отрывке, который 
цитирует Раши — иной порядок: там 
сначала идет вечер, а потом — утро. Что 
можно из этого выучить? 

Начнем издалека — с истории о Сотворении 
мира. 

Известно, что Творец изначально задумал 
мир, в основе которого должна была быть 
мера суда. На этапе реализации к мере суда 
была добавлена мера милосердия, 

«И услышал Итро, жрец 
Мидьяна...» 
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поскольку мир, созданный лишь на основе меры суда, оказался бы не 
жизнеспособным. 

Однако, несмотря на это, мера суда играет в существовании и 
функционировании мира — важную роль. Как сказано: «Царь поставит 
Землю перед судом» (Танах, книга Мишлей — Притчи царя Шломо; в 
русской транскрипции — Соломон, гл. 29, ст. 4). 

Мир существует, благодаря тому, что в нем осуществляется суд. Либо 
земной, либо — Небесный. 

Написано в Мидраше (Мидраш Раба на книгу Дварим), что там, где 
нет суда — есть Суд, а там, где есть суд — нет Суда. Что имеется в 
виду? 

Подразумевается, что там, где земной суд не функционирует на 
должном уровне, где процветает беззаконие — приходится вмеши-
ваться Суду Небесному. А там, где судьи прекрасно выполняют свои 
обязанности, в Небесном Суде — нет необходимости. 

Таким образом, существование мира обусловлено постоянным 
осуществлением правосудия. Причем, для работы земного суда 
отведено — дневное время. Для осуществления правосудия в 
Небесном Суде — ночное. 

Но если земной суд не исполняет возложенные на него обязанности 
так, как должен исполнять — Небесному Суду приходится его заменять 
и брать на себя функции правосудия и в дневное время. 

То есть в нормативной ситуации время работы Высшего Суда — с 
вечера до утра, земного — с утра и до ночи. 

С вечера до утра Небесный Царь ставит Землю перед Судом. А с утра 
до вечера этим занимаются земные судьи. Поэтому земной судья, 
вершащий праведный суд и выносящий справедливые приговоры, тем 
самым как бы становится партнером Всевышнего в обеспечении 
жизнедеятельности мира. 

на основе комментариев рава Моше-Якова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; уроки, 
которые он давал по субботам, опубликованы в книге «Ликутей 

раби Моше-Яаков»; конец 19-го — первая половина 20-го вв.; 
Белорусь — Эрец Исраэль) 

3. Совет Итро и как Моше этот совет реализовал 

Когда Итро увидел, что его зять (Моше) с утра до вечера загружен 
судебными разбирательствами, и великое множество людей толпится 
в ожидании, когда он разрешит их проблемы, даст совет и наставле-
ние, Итро подал Моше идею. И в Торе об этом сказано: «Ты же выбери 
из всего народа людей дельных, трепещущих перед Творцом, людей 
правдивых, не терпящих корысти, и поставь их над народом главами 
тысяч, главами сотен, главами пятидесяти и главами десяти» (Шемот, 
гл. 18, ст. 21). 

О том же, как Моше реализовал совет тестя, написано: «И избрал 
Моше способных людей из всего Израиля, и сделал их главами 
народа» (Шемот, гл. 18, ст. 25). 

Обратите внимание — Итро считал, что кандидаты в помощники Моше 
должны обладать целым рядом духовных качеств. Они должны 
служить образцом честности, бескорыстности, богобоязненности, а 

также — быть людьми дельными (то есть 
способными, подходящими для обществен-
ной работы). 

Но Моше, как видим, прияв идею Итро в 
целом, на деле для ее реализации — выбрал 
дельных (способных) людей. Возникает 
вопрос: почему Моше, воспользовавшись 
советом Итро, внес изменения в детали? 

Если мы внимательно изучим процитирован-
ные здесь фразы — найдем и другие 
различия. Итро, например, предлагает 
«поставить над народом» подходящих 
людей, то есть — назначить их на 
«должность», независимо от того, хочет 
народ, чтобы эти конкретные люди стояли 
над ним или нет (как это было принято у 
других народов мира). Однако Моше 
«сделал их главами» — с согласия и при 
участии народа. 

И еще одно — пожалуй, главное отличие. 

Итро рекомендовал выбрать подходящих 
кандидатов «из всего народа». А Моше 
избрал способных людей «из сынов 
Израиля» (известно, что вместе с евреями из 
Египта вышло большое число египтян; на 
иврите их называют — эрев рав). 

Итро считал, что все должны обладать 
равными правами, и нет ничего плохого в 
том, чтобы на руководящей должности 
находился способный нееврей, обладающий 
выдающимися профессиональными 
качествами. Но Моше с ним — не согласил-
ся. Ведь сказано в Торе: «Из среды братьев 
твоих назначь» (Дварим, гл. 17, ст. 15). 
Исходя из этого, Учителя в Талмуде 
постановили, что общественные должности 
вправе занимать только те, кто — «из среды 
братьев твоих» (трактат Иевамот, лист 45). 

Поскольку Моше избрал глав народа 
исключительно из среды евреев, ему не 
надо было проверять их честность, 
бескорыстность и богобоязненность — все 
сыны Израиля того поколения обладали 
этими качествами. Таким образом, Моше 
нужно было найти лишь способных. 

Интересно, что в современном Израиле 
пренебрегают не только мудростью Моше, 
но даже и советом Итро. Ведь в Кнессете и 
на других общественных должностях есть 
арабы (эрев рав), которые не только не 
обладают необходимыми духовными и 
профессиональными качествами, но и — 
ненавидят народ Израиля. 
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на основе комментариев рава Шломо а-
Коэна из Вильно 

(был в Вильно главой раввинского суда, 
автор книг «Хешек Шломо» и «Биньян 

Шломо; Литва, 1828-1905 гг.) и 

рава Моше Штернбуха (глава раввинско-
го суда «Эйда Хередит» в Иерусалиме)  

4. О Десяти Заповедях 

Десять Заповедей в Торе предваряют слова: 
«И говорил Всевышний все слова эти, 
сказав…» (Шемот, гл. 20, ст. 1). 

В своем комментарии на эту гла-
ву Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) пишет, что только 
Творец мог вместить все Десять Заповедей 
в одно речение. Человек сделать такое, 
конечно — не в состоянии. 

Но почему тогда сказано: «Я...», а потом — 
«Да не будет у тебя...» (Шемот, гл. 20, ст. 2-
3)? 

Потому что Всевышний вначале вместил все 
заповеди в одно речение, но затем 
произнес каждую — в отдельности. 

Раши интересовал вопрос: если все Десять 
Речений были произнесены, как одно, 
почему же в Торе они записаны раздельно? 
Вопрос этот может удивить. Ведь если бы 
Десять Речений не были бы записаны по 
отдельности, как бы мы узнали об их 
содержании? 

Чтобы постичь глубину комментария Раши, 
нам придется более тщательно изучить 
данную тему. 

Учителя в Талмуде исследуют порядок 
написания Десяти Речений на Скрижалях. И 
— открывают несколько граней Истины. 

Возможно, заповеди были разделены на 
две группы по пять речений, — говорят они, 
— и каждая из Скрижалей содержала пять 
Речений. А может быть, на каждой из двух 
Скрижалей (это уже иная грань Истины) 
были запечатлены все Десять Заповедей 
(трактат Шкалим, лист 16). 

Комментарий Раши, видимо, соответствует 
той грани Истины, где Учителям открылось, 
что каждая из Скрижалей содержала все 
Десять Речений. Ведь если они были даны 
одним Речением, то их нельзя разделять, и 
записать их надо было вместе, на одной 
Скрижали. Что же тогда было написано на 

другой Скрижали? 

Те же Десять Заповедей. Но в таком случае, комментарий Раши не 
соответствует второй грани Истины, свидетельствующей, что каждая 
Скрижаль могла содержать по пять Заповедей? 

Попробуем разобраться в этом кажущемся противоречии. 

Для этого нужно ответить на вопрос: если Творец сказал в Первой 
Заповеди — «Я — Всевышний, который вывел тебя из Египта, из дома 
рабства» (Шемот, гл. 20, ст. 2), зачем тогда нужна вторая Заповедь 
— «Да не будет у тебя иных богов, кроме Меня» (Шемот, гл. 20, ст. 
3)? Разве ее и без того нельзя вывести из первой? Ведь если есть 
Всевышний — о каких других богах вообще может идти речь? 

В Танахе, в книге Шир а-Ширим («Песне Песней») сказано: «Две 
груди твои, как два олененка, как двойня газели» (гл. 4, ст. 5). 

Раши дает этой фразе такое объяснение. В Десяти Речениях, 
находящихся на двух Скрижалях, первые пять непосредственно 
связаны с пятью последующими. То есть заповедь «Я — Всевышний» 
связана с заповедью «Не убивай» (Шемот, гл. 20, ст. 13). Потому что 
каждый человек несет в себе образ Всевышнего. Значит, убийца, как 
бы «уменьшает» в себе образ Творца. 

Заповедь «Да не будет у тебя иных богов, кроме Меня» связана с 
заповедью «Не прелюбодействуй» (Шемот, гл. 20, ст. 14). Потому 
что тот, кто служит чужим богам, подобен женщине, которая 
изменяет мужу. 

Заповедь «Не клянись попусту» (Шемот, гл. 20, ст. 7) связана с 
заповедью «Не кради» (Шемот, гл. 20, ст. 15). Ведь вор, в конце 
концов, может дать «пустую» клятву. 

Заповедь «Помни День Субботний» (Шемот, гл. 20, ст. 8) связана с 
заповедью «Не лжесвидетельствуй» (Шемот, гл. 20, ст. 16). Так 
как шаббат (Суббота) — свидетельство, что мир сотворен Всевыш-
ним. Значит, нарушающий законы шаббата — лжесвидетельствует. 

Заповеди «Чти отца и мать» (Шемот, гл. 20, ст. 12) и «Не возже-
лай...» (Шемот, гл. 20, ст. 17) также — непосредственно связаны. 
Ведь завидующий своим соседям может произвести на свет сына, 
который его опозорит. 

Поэтому, хотя заповедь «Я — Всевышний» и подразумевает 
повеление «Да не будет у тебя иных богов, кроме Меня», тем не 
менее, нельзя не согласиться с утверждением, что каждая из этих 
заповедей важна сама по себе. Например, заповедь «Я — Всевыш-
ний», как мы уже говорили, объясняет и дополняет заповедь «Не 
убивай». А заповедь «Да не будет у тебя иных богов» — непосред-
ственно связана с заповедью «Не прелюбодействуй» и т.д. 

Теперь мы можем хотя бы в какой-то мере оценить глубину 
комментария Раши. 

Десять Речений были произнесены, как одно. Поэтому справедлива 
та грань Истины, согласно которой каждая из двух Скрижалей 
содержала все Десять Заповедей, поскольку это — единое целое. Но 
вместе с тем, Творец также произнес каждую заповедь в отдельно-
сти, потому что каждое Речение имеет свою пару, с которой оно 
неразрывно связано. И это соответствует другой грани Истины, 
согласно которой на каждой из Скрижалей располагалось по пять 
Речений. 
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на основе комментария рава Йоннатана 
Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг 
по всем разделам Устной и Письменной 

Торы; Польша-Германия, первая половина 
18-го века) 

5. Могут ли евреи в исполнении заповедей 
быть друг другу гарантами? 

Обсуждая первое из Десяти Речений — «Я 
— Всевышний» (Шемот, гл. 20, ст. 2), 
Учителя приходят к выводу, что в нем 
содержится важная мысль: евреи — в 
ответе друг за друга. 

Попробуем разобраться в истоках такого 
заключения. 

Для этого нам, прежде всего, надо знать, 
что Рамбам (великий Учитель, комментатор 
Мишны и составитель полного кодекса 
еврейских законов Мишнэ Тора; Испания – 
Египет, 12 век) пишет, что в случаях, если 
для получения ссуды требуется гарант, ему 
(гаранту) должно быть точно известно, 
какую именно сумму берет человек, 
нуждающийся в поручительстве. Если некто 
готов подписаться под любой суммой, 
считаться гарантом он — не может. Иными 
словами, по нашим законам, гарантом 
признается лишь человек, подписавшийся 
под определенной, конечной суммой 
выдаваемой ссуды. 

Принципиально важно для нас в данной 
логической цепочке и то, что Рамбам, как 
известно, подчеркивает, что все заповеди 
Торы можно свести к 613. Акцентируя 
внимание на том, что число заповедей 
может быть вполне конкретным и 
конечным. 

Иную грань Истины открывает в этом 
вопросе Раавад (раби Авраам бен Давид, 
один из крупнейших Учителей Торы в своем 
поколении; 12 век, Франция). В его в его 
видении — исчислить количество 
заповедей — невозможно. Ибо любое 
доброе дело можно считать выполнением 
заповеди. Так можно ли знать, сколько на 
свете может быть добрых дел? 

Безусловно, обе эти грани Истины — ни в 
коей мере не вступают друг с другом в 
противоречие. Просто Рамбам рассматри-
вал основные заповеди, записанные в Торе. 
Раавад же отмечал, что у каждой заповеди 
Торы могут быть «ответвления». 

Раби Иешаягу а-Леви Горовиц (а-

Шла; автор глубоких комментариев к Торе, в том числе, и к закрытой 
ее части — каббале, и Талмуду, под общим названием Шней Лухот а-
Брит, сокращенно, по аббревиатуре — А-Шла; вторая половина 16-го 
– первая половина 17 вв.; Чехия – Польша – Германия – Израиль; был 
главным раввином ашкеназских евреев в Иерусалиме) обнаруживает, 
что Десять Речений состоят из 613 букв — по числу заповедей Торы. 
Самое первое Речение начинается словом «Я». На иврите «я» — «ани». 
Однако же в тексте оригинала (на иврите) в нашем случае употреблено 
гораздо реже используемое слово — «анохи» И в этом, разумеется, 
содержится глубокий смысл. 

Дело в том, что слово «ани» на иврите обозначается тремя буквами, а 
слово «анохи» — четырьмя. И хотя между словами «ани» и «анохи» 
при том, что на русский они переводятся одинаково («я») есть 
сущностные различия — в данном контексте мы от них абстрагируем-
ся. 

Раби Иешаягу а-Леви Горовиц подчеркивает, что Десять Речений не 
случайно начинаются именно словом «анохи», состоящем из четырех 
букв. Ведь если бы Десять Речений начинались со слова «ани», все 
Речение состояло бы из 612 букв, а не из 613-ти, как в рассматривае-
мом нами тексте. 

Теперь, обобщая сказанное, мы можем лучше понять, что имели в 
виду Учителя, говоря, что в Речении «Я (анохи) — Всевышний» 
подразумевается, что сыны Израиля в деле выполнения заповедей — в 
ответе друг за друга (являются друг другу — гарантами). 

Поскольку в Торе употреблено четырехбуквенное «анохи», значит, 
Десять Речений состоят из 613 букв. И это дает нам намек на то, что в 
Торе — 613 заповедей. То есть — число окончательно определено. 
Стало быть, евреи в их выполнении могут выступать друг для друга — 
гарантами. 

Отсюда следует естественный вывод: каждому еврею следует не 
только самому выполнять заповеди Творца, но и другим евреям — 
стараться помогать строить свою жизнь по законам Торы. 

на основе комментария рава Йоннатана Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг по всем разделам Устной и 
Письменной Торы; Польша-Германия, первая половина 18-го века)

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

Е 
сли не хватает на необходимое — надо отделять деньги на 
цедаку? 

Человеку не хватает денег на необходимое. Должен ли он 
выделить часть своих денег на цдаку? 

Виктория 
Москва 

П режде всего, отмечу, что очень трудно определить, что такое 
«необходимое». К этой категории в принципе можно причислить 

любой доход. Как, собственно, и любой доход кто-то сочтет приемле-
мым, а кому-то он покажется — «недостаточным». 

Недаром наши Учителя в Талмуде сформулировали принцип — «у 
человека есть 100, он хочет 200, есть 200, он хочет 400». И т.д. 
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С другой стороны, в жизни бывают вполне реальные ситуации, когда 
человек в буквальном смысле бедствует, нищенствует, когда ему 
временами не хватает денег даже на хлеб. 

Так вот, в наших, еврейских законах все это учитывается. Поэтому в 
них нигде нет требования, чтобы евреи отдавали 
на цедаку определенную, фиксированную сумму денег. Напротив, в 
них мы находим лишь указание, согласно которому на цедаку надо 
выделять 10 процентов от чистого дохода. 

Конечно же, по-настоящему бедному человеку и это непросто. 

С другой стороны, 10 процентов — все же не абсолютное число, но — 
только часть от того, что у человека есть. Причем, доля эта, 
согласитесь — относительно небольшая. 

Спокойно, без излишних эмоций — задумайтесь над этим правилом. 

Чтобы размышления были продуктивными — используем умозри-
тельные весы. 

На одну чашу весов кладем решение дать цедаку, добавляя туда же 
все, что с этим связано. На другую — решение цедаку не давать, 
«подсыпав» к нему обстоятельства, сопутствующие такому решению. 

Теперь вспомним, что, отделяя и передавая цедаку, человек 
открывает дополнительные Небесные врата, через которые к нему 
будет спускаться благословение Всевышнего. И еще — 
что цедака продлевает человеческую жизнь. 

Что окажется на второй чаше весов, полагаю — понятно… 

Думаю, что по результатам такого «эксперимента», идея «слегка 
затянуть поясок» — на ту самую незначительную часть дохода, пусть 
и самого скромного, который имеет, допустим, реально бедствующий 
человек — уже не покажется ни странной, ни неразумной. Ведь это 
повысит вероятность получения благословения Небес и продления 
жизни. 

Все это, скорее, предстанет в совершенно ином свете. 

Ощущение, что благодаря тебе и твоей цедаке, мир засияет, пусть и 
не слишком заметным, но все же — дополнительным Светом 
Всевышнего. Знание Торы — расширится. Бедные и слабые люди — 
укрепятся. 

Ощущение, что все это ты способен привнести в мир — настолько 
прекрасное, что не сравнимо с усилиями, которые прикладывает 
человек к тому, чтобы отделить от собственного дохода 10 процен-
тов. Даже если этот человек весьма небогат...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Н 
еевреи могут делать приношения в Храм? 

Могут ли неевреи делать приношения в Храм? Какое из 
этих двух приношений имеет более высокий статус 
шеламим или ола? 

elf 
Israel 

Д ва вида приношений (на иврите — корбан олá и корбан 
шелами́м; ударение во всех этих словах на последнем слоге), о 

которых вы спрашиваете — основные среди приношений в Храме 

«животной» категории. 

Они, в свою очередь, подразделяются на 
два типа — обязательные и добровольные. 

В рамках этого ответа будем рассматривать 
добровольные приношения обоих видов, 
которые отличаются друг от друга способом 
и способом реализации и смысловой 
наполненностью. 

Приношение ола (слово ола означает — 
«то, что поднимается»). На русском его 
часто называют — «жертва всесожжения», 
ибо туша животного полностью сжигается 
на мизбеахе (в условном переводе — 
«жертвенник»), что символизирует полное 
посвящение Всевышнему. Поэтому это 
приношение, как понятно — имеет более 
высокий статус. 

Приношение шеламим (слово, образован-
ное от того же корня, что и сло-
ва шалем, шлемут, шалом, что означает — 
целостность, гармония, совершенство). На 
русский язык это понятие условно можно 
перевести как — «жертва, которую 
приносят ради того, чтобы мир стал 
совершенным, и в нем воцарилась 
гармония». 

В процессе осуществления этого приноше-
ния туша животного частично сжигается, 
частично — съедается. 

И вот здесь начинается самое, пожалуй, 
интересное, что, несомненно, может 
немало удивить и даже вызвать некое 
недоумение. Ведь по законам Торы 
добровольные приношения в Храм могут 
делать не только евреи (что естественно), 
но и неевреи (что, по меньшей мере, 
неожиданно). Но, если евреи имеют право 
приносить и ола и шеламим, то неевреи 
вправе приносить только ола. Прино-
сить корбанот шеламим им —
 строжайше запрещается. При том, что, как 
уже сказано выше, у приношения ола статус 
— выше, по сравнению с приношени-
ем шеламим. 

Чтобы разобраться в этом парадоксе, 
необходимо понимать «механизмы» 
реализации приношений этих двух 
категорий. 

1. Приношение ола (всесожжения) «идет» 
снизу вверх. То есть дым от сжигания туши 
животного естественным образом 
поднимается и уходит наверх. Человек, тем 
самым — как бы подтверждает, демонстри-
рует истинность того, что Творец —
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 единственный источник всех благословений. 

Благословения «идут» в обратном порядке — спускаются от Творца к 
человеку. Этот тип взаимодействия между Творцом и человеком 
происходит по вертикали и является естественным абсолютно для всех 
сотворенных Им объектов, в том числе, и для неевреев. Именно поэтому 
они, неевреи, и имеют право приносить ола в Храм. 

Ясно, что приношение ола, олицетворяющее взаимодействие (по 
вертикали) между Всевышним и всеми сотворенными Им объектами — 
необходимо. Однако для того, чтобы исправить мир — чтобы мир достиг 
совершенства, абсолютной гармонии и целостности (всего сущего) 
приношения ола — не достаточно. Для исправления мира (на иврите — 
Тикун Олам), все сотворенные объекты должны взаимодействовать 
между собой (по горизонтали). Именно этот тип взаимодействия и 
осуществляется с помощью приношения шеламим. 

2. В процессе осуществления приношения шеламим определенная часть 
туши полностью сжигается, то есть — посвящается Творцу. 

Часть туши отдают коэну (служителю в Храме), который непосредственно 
занимается приношениями. Однако большая часть туши достается 
владельцу животного. При этом он может поделиться доставшейся ему 
частью с любым евреем (по собственному выбору). 

Взаимодействуя между собой, соучаствуя, сотрудничая — все «объекты», 
вовлеченные в процесс, Так достигается полное взаимодействие. С одной 
стороны — между Творцом и всеми сотворенными Им объектами (по 
вертикали). С другой — между сотворенными объектами (по горизонта-
ли). 

Так как именно на еврейский народ возложена задача по исправлению 
мира — соответственно, только еврейский народ и облада-
ет исключительным правом на осуществление приношения шеламим...  

Автор текста Шломо Ардин 

С 
 каких пор понятие «еврей» относят к категории национально-
сти? 

Шалом. 

Помогите разобраться с вопросом, кого считать евреем? 

По Закону «О возвращении», регулирующему процесс репатриации, на 
нее могут рассчитывать евреи, их вдовы, дети и внуки, а также 
усыновленные дети и супруги перечисленных. Документами для 
репатриантов, подтверждающие их еврейские корни могут быть: 
подтверждение от раввина или Бейт-Дина, справки, свидетельства, 
выданные органами ЗАГС и т.д. Т.е. государство Израиль рассматрива-
ет еврея как национальность. 

Но позвольте. Танах даже и близко не намекает на подобное толкова-
ние. Еврей - праведник, сознательно перешедший от беззакония к 
Закону Элоhим и отвергающий всё зло и беззаконие этого мира, что не 
обязывает ни к израильскому гражданству, ни к иудаизму, ни к наличию 
в жилах крови Народа Израиля, т.к. первым, кого Библия называет 
евреем, был Авраам, и, ЕСЛИ БЫ ЕВРЕЙ ОЗНАЧАЛО НАЦИОНАЛЬНОСТЬ, ТО 
ВСЕ АРАБЫ БЫЛИ БЫ ЕВРЕЯМИ, т.к. происходят также от Авраама, но 
это нонсенс, т.к. между евреями и арабами извечная борьба и 
ненависть. 

Если считать, что от Иакова произошел еврейский народ, тогда от его 

родного брата Исава тоже должны были 
произойти евреи, но это вздор. Из 
утробы одной матери произошли два 
различных народа. От Исава произошли 
эдомитяне (идумеи) и поселились в 
области, называемой Идумея, на юго-
востоке от Земли Израиля; от Иакова – 
израильтяне. Между ними была вечная 
вражда, т.к. они всегда являлись полной 
противоположностью друг другу, как 
буквально, так и духовно. Называть всех 
подряд выходцев из народа Израиля без 
разбора словом «евреи» – это очередной 
тысячелетний культовый подлог и 
политическая условность. 

Еврей – это не национальность, в чём нас 
пытаются убедить религии – тот же 
иудаизм, то же христианство, тот же 
ислам. Слово «еврей» произошло от слова 
«Иври», которое означает – 
«ПЕРЕШЕДШИЙ», и упоминается в Торе в 
отношении Авраама, который перешёл не 
только Евфрат, когда двигался в Ханаан, 
но и совершил ПЕРЕХОД ОТ БЕЗЗАКОНИЯ К 
ЗАКОНУ, за что и был выбран Элоhим для 
учения. Как избирались и многие другие 
праведники древности, чтобы они несли 
Закон потомству своему и другим 
Народам. 

Естественно, записывать всех подряд в 
евреи – это лжесвидетельство. КАК И 
ЛЖЕСВИДЕТЕЛЬСТВО ЕСТЬ ТО, ЧТО 
«ЕВРЕЕМ РОЖДАЮТСЯ», ИБО НЕ МОЖЕТ 
БЫТЬ ЕВРЕЕМ ТОТ, КТО НЕПРАВЕДЕН И НЕ 
ЖИВЁТ ПО ЗАКОНУ (ТОРЕ). И не важно, кто 
у него мать, кто отец, какое у него 
гражданство и к какому религиозному 
течению он относится. Не сделает 
человека евреем ни паспорт Государства 
Израиль, ни бумага из синагоги о его 
соответствии галахе, ни, тем более, 
бумага о гиюре в иудаизм, ни даже если он 
иудей с пелёнок, равно как и не сделает 
человека евреем кровь Иакова (Израиля). 
Ибо евреем можно лишь быть сознатель-
но. 

Соответственно, выражение «еврей по 
крови» абсурдно, его не существует в 
природе. Несмотря на то, что Исав 
родился первым, он не был евреем. Евреем 
был Иаков, т.к. он продолжил путь веры 
Авраама, Исав же избрал противополож-
ный образ жизни, неугодный Богу. Кровь 
здесь не играет никакой роли. Всевышний 
направляет Свой взор на детей веры (т.е. 
детей Авраама). Еврей - это тот, кто 
живет верой Авраама; тот, кто вышел 
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из язычества, изменил свой образ жизни 
на угодный Богу. 

Стать евреем, как Авраам, можно лишь 
совершив сознательный переход к Закону, 
который после того, как потомки 
Авраама попали сами в рабство за 
неправедное житие и порабощение 
Египта, был дарован после их исхода из 
египетского рабства через выбранного, 
опять же – Элоhим, Моисея. 

ВОПРОС: почему и с каких пор понятие 
«ЕВРЕЙ» относят к категории националь-
ности? 

P.S. Кстати, по национальности Авраам 
был арамеянином, проживавшим на 
территории теперешнего Ирака, в Уре 
халдейском. Поэтому все потомки 
Авраама хронологически арамеяне. Ведь не 
может же посреди жизни человек 
сменить национальность. Полжизни 
прожил арамеянином, а оставшуюся 
часть евреем. Это равносильно тому, как 
китаец в течение жизни стал французом. 

Светлана 
Россия, Москва 

В  Вашем чересчур длинном, трудном 
для чтения письме — немало верных 

мыслей. Наряду с этим — много неправиль-
ных. И в целом, особо отмечу — присутству-
ет в нем невероятная путаница. 

Поэтому я и решил, что разбираться в 
каждой фразе — не имеет никакого 
смысла. 

Вместо этого, попытаюсь в своем ответе 
обозначить и разъяснить несколько 
основополагающих понятий из нашей 
традиции. В надежде — что, когда Вы 
прочтете и обдумаете составленный мной 
текст, все в Ваших представлениях встанет 
на свои места. 

1. Понятия «еврей», «еврейский народ» — 
не имеют аналогов ни у одного народа из 
всех, населяющих Земной шар. Евреи — не 
национальность и не религиозная группа. 

2. У нас были праотцы и праматери — 
Авраам, Ицхак, Яаков и их жены. Их веру в 
Творца и образ жизни унаследовали их 
потомки. И далее — потомки этих 
потомков, вплоть до сегодняшнего дня. 

Впрочем, еврейство может быть утеряно 
при несоблюдении обязательного условия 
— не менять веру. Если кто-то из потомков 

перешел в другую веру — он после этого теряет право называться и 
считаться евреем. 

3. Неидеальный, так сказать, образ жизни не превращает еврея в 
нееврея. Только присоединение к другой вере, повторю, прерывает 
потомственную линию от праотцов к этому человеку. 

4. В случае, когда еврей вступает в «смешанный» брак, дети будут 
евреями, только в том случае, если их мать — еврейка. 

В этом контексте оперировать выражением «еврей по крови» — 
совершенно бессмысленно. Еврей человек, родившийся в 
«смешанном» браке или неееврей, нельзя сказать до тех пор, пока не 
выяснится, кто его мать. 

5. То, что Авраам и все праматери вышли из арамейского народа — 
ничего еще не означает. Ибо в тех поколениях евреями становились 
после того, как осознавали существование Творца мира, Всевышнего, и 
начинали жить, поддерживая связь с Ним. 

6. Потом, после того, как мы получили Тору на горе Синай, евреями 
становились уже по факту рождения — с учетом всего, о чем сказано 
выше. 

7. Из неординарности нашего народа проистекает, что человек может 
появиться на свет у родителей любой национальности, а потом — стать 
евреем. 

Это присоединение к нашему народу в еврейской традиции называет-
ся — процессом гиюра...  

Автор текста Элиягу Эссас 

У 
же год учу иврит, но не идет… 

Уважаемый раввин! 

Уже год, как учу иврит, но не идет. А ведь я неплохо знаю 
два иностранных языка. 

У Вас есть какие-либо идеи? Уж очень хочется молиться на иврите. 
Да и знакомиться с Торой потихоньку хотелось бы. 

К сведению, я еврейка по маме, и мне 25 лет. Работаю лаборантом в 
фармакологической фирме. 

Спасибо заранее за ответ. 

Крапива неколючая 
Москва 

П режде всего, подчеркну, что у Вас совершенно правильный 
настрой. Еврею надо молиться только на иврите, и только на 

иврите изучать Тору. 

В своем письме Вы пишете, что неплохо знаете два иностранных 
языка. Это, на мой взгляд, свидетельствует, что у Вас, несомненно, есть 
способности к освоению языков. 

Впрочем, даже если бы Вы не владели ни одним иностранным языком, 
для того, чтобы обрести уверенность, что все у Вас с ивритом получится 
— достаточно знать, что у Вас есть то, что мы называем еврейской 
душой. Ведь если Ваша мама — еврейка, Вы — тоже еврейка. И 
дополнительная еврейская душа есть у каждого из нас. 
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Логика здесь проста. Вполне естественно, что эта душа не хочет 
«голодать». Она требует «пищи». Духовной пищи — ведь речь идет о 
душе. А пища для нее — Тора и все, что связано с ней и с еврейским 
образом жизни. 

Если на данном этапе изучение иврита у Вас, как Вы выразились — 
«не идет», это означает, что надо приоткрыть в Вашей душе некие 
двери или окна, через которые войдет, образно говоря, чистый 
воздух и Свет. 

И не надо ждать того времени, когда Вы, надеюсь, неплохо овладеете 
ивритом. Уже сейчас, не откладывая — начните знакомиться и с 
Торой и элементами еврейской традиции. 

К решению такой проблемы могут привести разные пути. 

Могу рекомендовать тот, с которым хорошо знаком. 

Подразумеваю — наш сайт evrey.com. 

На его страницах Вы найдете практически всеохватывающую 
энциклопедию всего, что Вам нужно, включая и озвученные тексты на 
иврите. 

Например — в разделе «Афтара». Кроме того, в разделе «Праздники» 
размещено в звуковом варианте чтение 5-ти книг Танаха (Мегилот), 
соответствующих каждому празднику. 

Скажем, в материалах о празднике Пурим — чтение книги Эстер 
(Мегилат Эстер). 

Объединяя изучение иврита с неоднократным прослушиванием 
упомянутых текстов, можно значимо ускорить процесс овладения 
ивритом. И одновременно — расширить границы знаний еврейской 
традиции. 

Если Вы постепенно, с правильным настроем и хорошим настроени-
ем будете претворять полученные знания в жизнь, чтобы не быть 
только «теоретиком» — этот путь достаточно быстро приведет к 
заметным позитивным результатам... 

В заключение, рекомендую прочесть на сайте, к примеру, ответ «Как 
легко и быстро выучить ваш язык?». В нем Вы тоже найдете 
практические рекомендации. 

Автор текста Элиягу Эссас 

И 
зучающий Тору — освобождается от молитвы? 

Шалом. 

Если изучаете Тору в то время, когда нужно молиться, 
освобождаетесь ли вы от молитвы? 

Спасибо за ваш сайт. Это жемчужина! 

Levi 
Canada 

В аш вопрос имеет серьезное обоснование в законах Торы. По 
закону нашей традиции, если человек занят выполнением какой-

либо заповеди, от реализации других заповедей он в эти моменты — 
освобождается. 

Здесь вынужден обратиться ко всем нашим читателям с просьбой — 

не пользоваться этим правилом. Потому что 
система приоритетов и, так сказать, список 
правил и исключений в этом законе весьма 
обширен, и его необходимо долго и 
тщательно изучать. 

Надеюсь, что этот мой ответ поможет 
получить некое представление о том, как 
этот закон применяется на практике. 

Итак, мы рассматриваем заповедь Торы об 
изучении Торы и заповедь о молитве. 

Понятно, что нужно делать и то и другое. Но 
вот вопрос — что и когда предпочесть? 

Молиться, как известно, еврею нужно 3 раза 
в день. При том, что время, отведенное на 
каждую молитву, имеет установленные 
границы. 

Например, к чтению утренней молитвы 
(шахарит), точнее — центральной ее 
части, Шемоне Эсре, можно приступить, 
начиная с момента, когда всходит солнце. А 
предыдущие ча-
сти шахарита (предшествующие Шемоне 
Эсре), можно начать читать на заре 
(примерно за 1 час до восхода солнца). 

Закончить шахарит необходимо не 
позднее, чем за один или за два часа до 
полудня. 

Послеполуденную молитву (минха) можно 
начать читать через полчаса после полудня 
и позднее. Но в любом случае — до захода 
солнца. 

К вечерней молитве можно приступить 
после захода солнца (лучше — после 
появления на небе звезд). И закончить ее 
надо до полуночи (позднее — в крайнем 
случае). 

Так что, временные рамки молитв — 
достаточно гибкие, и особого столкновения 
между выполнением двух заповедей 
(изучение Торы и молитва) — быть не 
должно. 

С другой стороны, очень рекомендуется, 
чтобы человек старался выбрать для себя 
некие постоянные «параметры» (время и 
место) молитвы. Вот тогда — может быть 
столкновение заповедей. Допустим, в то 
время, когда у тебя назначена молитва — 
раввин пригласил на очень важный урок. 
Или возникли обстоятельства, когда 
захотелось в какой-то день в то самое 
время, когда надо молиться, изучать Тору. 

Отсюда и Ваш вопрос — чему отдать 
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предпочтение? 

В принципе во всех случаях принято 
отдавать предпочтение постоянству в 
молитвах. Однако, если, направляясь на 
молитву, ты пропустишь очень важный урок 
Торы — лучше пойти на этот урок, изменив 
время молитвы. При условии — что ты 
уложишься во время, установленное нашей 
традицией для молитв. 

В жизни особых дилемм, если руководство-
ваться приведенными здесь рассуждения-
ми и здравым смыслом, как правило — не 
бывает... 

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Так уж устроена человеческая психика. 
Люди страшатся перемен. Судорожно 
цепляются за стабильность, которая 
незаметно превращается на каком-то 
этапе в иллюзию. 

Этот страх порой мешает нам 
осознать, что именно перемены 
способны вернуть былую уверенность в 
будущем. Поэтому так важно научиться 
распознавать моменты, когда жизнен-
ное постоянство теряет четкость 
контуров… 

ВРЕМЯ - ПОМЕНЯТЬ МЕСТО РАБОТЫ 

Роберта Хински-Мэтьюсон 

Л 
юдям свойственно страшиться 
любых перемен в своем 
устоявшемся жизненном укладе. 
Поэтому многие из нас 

предпочитают не замечать, что пришло 
время сниматься с «насиженного места» и 
двигаться вперед. Порой мы не можем 
решиться покинуть прежнюю работу до тех 
пор, пока ситуация не становится 
абсолютно невыносимой. Но, как правило, 
к этому времени мы настолько истощены 
морально, что соглашаемся на первый же 
подвернувшийся под руку вариант. У нас не 
хватает сил даже на то, чтобы подумать: а 
что, если новый вариант не лучше 
прежнего? 

Вряд ли кто будет оспаривать утверждение, 
что перемены должны быть хорошо 
подготовлены. Но в чем эта подготовка 
заключается? Прежде всего - в умении 
распознавать признаки надвигающейся 
необходимости перехода на новое место 
работы. Уловив «сигнал», вы сможете 

заранее обдумать свои действия и взяться за поиск вакантной 
должности, которая будет соответствовать уровню ваших знаний и 
удовлетворит ваши профессиональные амбиции. 

Итак, на какие же симптомы следует обратить внимание? 

1. Ведущие специалисты компании перестали интересоваться вашим 
мнением 

В свое время вас приглашали на заседания, где принимались 
серьезные решения о будущем компании. Теперь же на этих 
заседаниях обходятся без вас. Это, скорее всего, означает, что вам 
пора подумать о новой работе. Отныне, похоже, вам просто не 
доверяют. А если так, то вы наверняка не сможете столь же эффектив-
но, как раньше, выполнять свои служебные обязанности. 

2. Вас не продвигают по службе 

Вы готовились к тому, чтобы занять более ответственный пост. 
Начальство поощряло это стремление и недвусмысленно давало 
понять, что вас ожидает повышение. Но вот решающий момент настал. 
Заветная должность освободилась. Однако… Вместо вас ее занял 
другой человек. Стоит ли продолжать работать в этой фирме? Кто 
гарантирует, что в будущем подобное не повторится? 

3. Ваш труд оценивают не так, как оценивали прежде 

Вас постоянно хвалили за качество и быстроту. Теперь же каждое 
реализованное вами задание подвергается нещадной критике. Быть 
может, изменился руководящий состав вашей компании? Если да, то 
новая команда, скорее всего, хочет ввести в игру своих людей. Зачем 
же дожидаться момента, когда вас попросят уйти? Вам, скорее всего, 
следует немедленно начать поиски нового места работы. 

4. Самые важные для вас задания достаются другим 

Вы занимаетесь своей работой, прежде всего, потому, что стремитесь 
совершенствоваться и получать новые знания. Тем не менее, все 
перспективные и творческие задания поручают не вам, а кому-то 
другому. Вам же достается самая примитивная и неинтересная работа. 
Если вы уже получили необходимые для выполнения подобной 
работы навыки, и в вашем положении не намечается никаких сдвигов 
к лучшему, возможно, самое время попытаться найти такое место, где 
у вас будет реальная возможность профессионально расти и 
продвигаться по служебной лестнице. 

5. Ваши предложения не учитываются 

Ваш начальник постоянно заверяет персонал в том, что готов учесть 
любые конструктивные предложения. Вы не раз выдвигали идеи по 
усовершенствованию работы вашего отдела. Однако все ваши 
«докладные записки» остаются без ответа и реакции. Похоже, ваше 
мнение просто не ценится. Задайте себе вопрос: почему я до сих пор 
там работаю? 

6. Вашу компанию покупает более крупное предприятие 

Даже если начальство уверяет вас, что сокращение не предвидится, 
посмотрите правде в глаза: действительно ли новое предприятие 
будет нуждаться в двух работниках вашей квалификации и уровня? 
Помните, что в случае, если вы дождетесь официального увольнения, 
шансы найти новой место работы значительно уменьшатся. 
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7. Создается впечатление, что от вас что-то скрывают 

Быть может, вашему руководству известно что-то, чего вы еще не 
знаете? Постарайтесь выяснить, что происходит. А, выяснив, 
принимайте решение - стоит вам уходить или нет. 

Работа уже не кажется вам интересной 

Это, наверное - самый верный признак того, что пришло время 
сменить место службы. В конце концов, большую часть жизни мы все 
проводим именно на работе. И, если вам больше не нравится то, чем 
вы занимаетесь, нет смысла изнурять себя трудом, который уже не 
приносит вам радости. 

Итак, будьте внимательны! Подмечайте и анализируйте все, что 
происходит у вас на работе. И не пытайтесь игнорировать симптомы, 
которые здесь перечислены. 

Будьте морально готовы к переменам, не бойтесь того, что вам, 
может статься, придется покинуть «обжитое» место раньше, чем вы 
рассчитывали. Относитесь к этому, как к обыденному явлению. Тогда, 
безусловно, вам будет гораздо легче сделать решающий шаг… 

Сайт компании Майкрософт и телекомпании Эн-Би-Си 

Перевод с английского 

Культура. Личность. Этика 

Все мы, евреи — один народ, одна большая семья, и несем 
ответственность друг за друга… 

КОНЦЕПЦИЯ КОЛЛЕКТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 

Рав Авраам Шафран 

В 
аш ребенок нанес ущерб собственности соседа. И вы, его 
родители несете за это ответственность. Но одно дело — 
если Ваш сын заигрался и случайно разбил мячом соседское 
окно. И совершенно другое — если он специально запустил 

мячом в это окно, желая досадить человеку, который живет в той 
квартире. Тут есть о чем задуматься. Ведь не исключено, что его 
отношение к собственности других людей — результат ваших 
нелестных отзывов, вашего пренебрежительного отношения к 
людям. В подобном случае ваша ответственность за поступок ребенка 
— намного выше и глубже. 

В иудаизме есть концепция, которая называется — арвут. И смысл ее 
заключается в том, что все евреи зависят друг от друга, и каждый 
еврей — в ответе за других евреев. Евреи — одно целое, одна 
большая семья, и поэтому они ощущают ответственность друг за 
друга. 

Эта взаимоответственность может проявляться на разных уровнях, — 
пишет рав Элиягу Десслер (один из крупнейших Учителей прошлого 
поколения; Литва – Англия – Израиль, первая половина 20-го века). 
Когда еврей делает добро, это — добро, совершенное всем 
еврейским народом. Верно и обратное: когда кто-то из нас совершает 
порочный, недостойный поступок, это бросает тень на весь 
еврейский народ. Так, когда народ Израиля под предводительством 
Иегошуа бин-Нуна перешел через реку Иордан, перед сражением за 
город Йерихо, народ получил строгий приказ не брать ничего из 
имущества жителей этого города. Но, когда Йерихо был взят, Ахан — 

лишь один человек из всего еврейского 
воинства — ослушался и взял драгоценно-
сти. За допущенное Аханом нарушение удар 
на себя пришлось принять всему еврейско-
му народу. В следующей битве еврейское 
воинство понесло большие потери. Это и 
стало реализацией принципа «взаимной 
ответственности» (см. Танах, книга 
пророка Йегошуа, начало гл. 7). 

Еврейский народ пострадал, — объясняет 
рав Десслер, — потому что не принял 
необходимые меры, чтобы предотвратить 
нарушение запрета. Потому что в тот 
исторический момент народ в целом 
недостаточно трепетно относился к 
приказам своих лидеров и заповедям 
Всевышнего. 

В наши дни в средствах массовой 
информации много говорят о людях, 
совершающих те или иные финансовые 
преступления. И, когда в числе нарушителей 
называют еврейские имена, это болью 
отзывается в сердцах многих других евреев, 
непричастных к их противоправным 
действиям. Столь болезненная реакция — 
вполне естественна. Даже если нам не 
известен «состав преступлений» наших 
соплеменников, не известны обстоятель-
ства, вынудившие их преступить закон, не 
известно, осознанно ли допускали они 
нарушения или — по незнанию… 

Разумеется, суд СМИ не имеет ничего 
общего с еврейским законодательством. И 
все же сам факт, что наши собратья стали 
мишенью для журналистских расследова-
ний и негативных оценок прессы, должен 
заставить нас задуматься. Особенно — 
когда речь идет о доказанных преступных 
деяниях, совершенных евреями, вовлечен-
ными в так называемые «преступления 
белых воротничков» (понятие введено 
известным американским социологом 
Эдвином Сазерлендом и обозначает 
преступную деятельность состоятельных 
людей). К преступлениям подобного рода 
относят неуплату налогов, нелегальные 
торговые сделки, махинации с ценными 
бумагами и земельной собственностью, 
растраты, изготовление и продажу опасных 
для жизни продуктов, загрязнение 
окружающей среды и, наконец — кражи. 

Каждый ребенок, получивший еврейское 
воспитание, знает, что даже самая 
маленькая монета, опущенная в копилку 
для пожертвований — это исполнение 
заповеди Торы, предписывающей помогать 
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неимущим. Мы, взрослые люди, должны со 
всей отчетливостью понимать, что 
незаконное присвоение пусть даже совсем 
незначительной по ценности суммы — 
преступление перед Всевышним и перед 
своим народом. 

Поэтому евреям, кем бы они ни были, 
всегда следует помнить о том, что те, кто 
незаконно присваивает деньги, не платит 
установленные налоги, кто допускает не 
совсем честные приемы в ведении бизнеса, 
неоправданно завышает цену на товар и 
т.п. — добавляют в нашу общенародную 
«копилку» негативные «вложения». И несут 
повышенную ответственность за более 
серьезные проступки, совершенные 
другими евреями. 

Впрочем, каждый из нас, даже самый 
честный в финансовых отношениях 
человек, ни разу в жизни не присвоивший 
себе чужой копейки, тоже может добавить 
в общий «котел» свою каплю негатива, 
которая в какой-то момент может оказаться 
критической. Ведь деньги и прочие 
материальные объекты — не единственная 
ценность, которую можно украсть. 

В Торе и в Талмуде, в частности, подчерки-
вается, что человек, который вводит кого-то 
в заблуждение, в определенном смысле — 
грабитель. В ряд подобных преступлений 
наша традиция ставит оскорбление (когда 
кто-то причиняет другому боль словами) и 
кражу знаний (на иврите это обозначается 
термином — гнейват даат). Если человек 
не ответил на адресованное ему привет-
ствие — это, согласно еврейской традиции, 
тоже проступок. В своде еврейских 
практических законов есть пункт, 
запрещающий «красть сон» — когда некто 
будит спящего человека без надобности 
или не дает усталому уснуть. 

Так что, даже тем из нас, кто никоим 
образом не связан с финансовыми 
нарушениями, следует быть внимательны-
ми к собственному поведению. Каждому 
еврею надо чаще задавать себе жизненно 
важные вопросы. Достаточно ли я 
внимателен, чтобы ни словом, ни взглядом 
не обидеть кого-то из окружающих и не 
нарушить их покой? Хорошо ли я продумал 
содержание совета, который собираюсь 
дать тому, кто в нем нуждается? Всегда ли я 
отвечаю добром на добро? Справедлив ли 
я к людям, достаточно ли хорошо к ним 
отношусь? И т.д. и т.п. Ведь если мы что-то 
упускаем из поля зрения, мы, не желая 

того, способны бросить тень на весь еврейский народ, что может 
повлечь за собой непредсказуемые негативные последствия. 

Совсем немного осталось до начала еврейского месяца Тишрей — 
месяца 

Женская рубрика 

Н 
аши мудрецы говорят, что, когда мы выходили из Египта и 
проходили через море Суф, «нижнее» четырёхбуквенное 
имя Всевышнего ( ה(, -ו-ה-י которое символизирует сушу 
соединилось с «верхним» именем ( ה(, -ו-ה-י которое 
символизирует воду.  

Ведь вода моря находится над сушей. Когда расступилось море, для 
него не было уже места на суше (в том месте, где оно расступилось), 
поэтому и соединились два имени, поэтому свойства, проявленные в 
«верхнем» из них, стали проявлены и в «нижнем».  

Это значит, что понимание нашим народом высоких понятий, 
связанных с построением миров и их сущностью стало доступно 
каждому.  

И это значительный шаг на пути к получению Торы, который помогает 
понять суть Ее получения. 

Раскрытие моря Суф – переходное звено между выходом из Египта и 
получением Торы.  

Если во время выхода из Египта Творец поднял наш народ духовно 
практически на самую большую возможную высоту, то на пути к 
получению Торы, Он может делать для своего народа разного вида 
чудеса.  

Ведь тогда чудо могло невероятно поднять духовно. А это как раз то 
подспорье, которое было необходимо на пути к получению Торы.  

Ну и, конечно же, своя, личная работа, работа каждый еврейской 
души.  

Ведь без наших личных заслуг не может быть и Торы. А наши заслуги – 
это стремление к Ней.  

И если при переходе через море Суф при рассечении вод два имени 
соединились, то теперь, при получении Торы, должны соединиться два 
желания: желание Творца дать и желание наше получить.  

Но не сразу после выхода из Египта Творец подарил нам Тору.  

Ведь если бы подарил сразу, Он поднял бы нас с одной очень высокой 
ступени на другую. Это было бы большим чудом, но в этом чуде 
отсутствовал бы элемент нашей работы, приобретённого нами опыта, 
духовного взросления. Подарки получать хорошо. Но насколько мы 
ценим эти подарки? Прикладывая усилия и получая результат, мы 
стремимся ещё и ещё вперёд, к ещё большему результату.  

Тора – путь к максимальному результату, к которому можно прийти. И 
это было как тогда, на горе Синай, так это и сегодня.  

Ведь Тора дана нам для исправления, для починки мира. Чтоб 
починить его максимально, надо починить себя так, чтобы сердце 
могло максимально впитать нашу Тору, максимально прочувствовать 
Ее.  
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На пути к получению Торы наш народ выработал в себе семь 
основных качеств Творца, вглубь и вширь, так чтобы вместе было 49.  

А Тора – пятидесятое максимальное звено даруется Всевышним как 
дополнительный свет, завершающий и дополняющий нашу работу.  

Сможет ли мир устоять без Торы?  

Ведь наши праотцы Её не имели, и, тем не менее, могли исправлять и 
чинить наш мир. 

Наши праотцы имели такой духовный уровень, что высотой своей 
души могли постичь знание Творца.  

А мы, выходцы из Египта, чьи души составляют смешение «светлого» 
и «тёмного», уже не можем сами разделить между ними. Нужны 
законы, нужны правила поведения, нужны принципы жизни.  

Для этого Всевышний дал нам Тору. 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб.  

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль  

Цель эц тамар 

Итро  

В 
се мы знаем, что Итро был первым человеком, примкнув-
шим к нашему народу после дарования Торы, то есть 
первым гером на земле.  

До этого момента, он испробовал все возможные и 
невозможные религии в поисках Истины. И для всех народов того 
времени он слыл величайшим священником и колдуном. Задаётся 
вопрос: а почему Итро не присоединился к еврейскому народу во 
время египетских казней? Разве недостаточно было этих невероятных 
событий, чтобы поверить в мощь Творца?  

Итро был тестем самого Моше Рабейну и наверняка слышал от него о 
Всевышнем. Что же мешало ему стать евреем намного раньше?  

Когда Моше рабейну сбежал из Египта в Мидьян, то попал в дом 
Итро. Итро, узнав, что Моше сбежал от Фараона испугался, так как 
знал, что за укрывательство беглеца его может настигнуть кара 
Фараона, а это обозначает неминуемую смерть. Для того, чтобы 
избежать наказания, но при этом не выдавать Моше, он велит 
вырыть яму и кинуть туда Моше. Ципора, дочь Итро, приходит 
каждый день и приносит ему еду. Так продолжается 10 лет.  

За несколько лет до этого, Итро сажает перед входом в свой дом 
дерево и заколдовывает его, чтобы обеспечить охрану дому. Через 
некоторое время, дерево разрастается и загораживает вход в дом. 
Итро зовёт садовников, но никто не в силах срубить, мешающую 
проходу в дом, ветвь.  

Тогда Итро провозглашает, что тот, кто сможет ее срубить, получит в 
жены его дочь.  

На утро Ципора, дочь Итро, очередной раз принесла еду и рассказала 
об этом Моше. Моше сразу сказал, что готов срубить ветвь. И ему 
действительно это удалось. Итро же сдержал слово. Ведь заклятие 
дерева было настолько сильное, что даже сам Итро не смог снять его. 

А это значит, что Моше - незаурядный 
человек и достоин руки его дочери.  

Из срубленной ветви Моше сделал посох. И 
именно этот посох он поднимал каждый раз 
перед тем, как должна была наступить 
очередная египетская казнь.  

Итро же был уверен, что именно силу 
заклятия посоха Моше использует для 
повержения египтян. То есть именно то, что 
Моше использовал посох, мешало Итро 
поверить в то, что миром управляет Творец. 
Но когда евреи подошли к морю, Всевыш-
ний сказал очередной раз Моше: " Подними 
свой посох". И Моше взял посох, но 
отложил в сторону и поднял руки. И тогда 
море расступилось. Это был первый раз, 
когда Итро понял, что раз Моше действовал 
без помощи посоха, то нет никакой силы 
заклятия, которая помогает ему. А значит 
это "дело рук" самого Творца.  

Автор текста Тамар Антопольски  

За скорейшее выздоровление: 

Йохевед бат Карлина 

Альмог бен Хагит 

Хава Любовь бат Ревекка 

Эдуард бен Людмила 

Надав Хаим Бен Ирит Хая  

Ле илуй нешама  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Михаил бен Миня 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

ГРУЗИНСКИЙ, ВКУСНЫЙ САЛАТ! 

И нгредиенты: 

* отварная кур.грудка 300 гр 
(копчёную) 

* баклажаны 300 гр 

* болгарский перец красный 250 гр 

* красный лук 100 гр 

* винный уксус 2 ст.л 

* свежая кинза 1 пучок  

* хмели сунели 1 ч.л 

* чеснок 4 зуб 

* соль, перец 
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* бальзамический соус  

* грецкие орехи, гранат (по желанию) 

* оливковое масло 

П риготовление: 

Баклажаны и болгарский перец 
приготовить в духовке на режиме гриль, на 
очень высокой температуре 230 С, 
баклажан готовится дольше, чем перцы; 
отчистить от шкурок и нарезать соломкой. 

Все остальные ингредиенты нарезать, лук и 
концу нашинковать. 

Посыпать специями полить бальзамиче-
ским уксусом,  винным уксусом и полить 
оливковым маслом. 

Перемешать и подавать к столу. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Передавать рехилут родителям 

П 
редставим себе, что мы 
услышали злословие в адрес 
наших родителей. Нас, 
безусловно, возмущает тот факт, 

что кто-то относится к ним неуважительно. 
Тем не менее, мы не можем сообщать им 
об этом. В противном случае мы будем 
виновны в распространении сплетен, 
которые ведут к вражде внутри еврейского 
народа. 

Рехилут о детях 

Многие не осознают, что могут произне-
сти рехилут, когда речь заходит о детях. 
Важно знать, что, если разговор ведется не 
о взрослых людях, а о детях, запрет 
на рехилут надо соблюдать не менее 
строго, чем во всех остальных случаях. 

Например, мы видим, что детская игра 
перешла в спор и драку. Если мы пойдем и 
сообщим родителям одного из них, что 
второй ударил их ребенка (причем мы 
видели это своими глазами!), то мы 
преступим запрет на рехилут. 

Чем такая сплетня может обернуться? 
Скорее всего, родители первого ребенка 
выступят против второго ребенка, что 
приведет к длительной ссоре между двумя 

семьями. Нет нужды говорить, что, если мы не знаем, кто виноват, 
запрещено рассказывать об инциденте родителям обеих сторон. Но 
даже если же мы знаем, кто виноват, разрешено рассказать о 
случившемся только в конструктивных целях и только в том случае, 
если соблюдены все необходимые условия. 

Дети Всевышнего 

Любой отец ужасно огорчится, когда узнает, что кто-то плохо говорит о 
его детях. Поэтому следует помнить: когда мы говорим лашон-
ара или рехилут о еврее, мы позорим одного из детей Всевышнего! 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Самое большое чудо 

С 
егодня мы поговорим о недельной главе «Итро», в которую 
включены «асерет а-диброт», Десять речений или, как их 
называют по-русски, Десять заповедей. Остальные 613 
заповедей находятся во всём тексте Торы.  

Давайте остановимся на контексте, в котором они упоминаются в 
нашей недельной главе. Глава «Итро» начинается так: «И услышал 
Итро, правитель Мидьяна, тесть Моше, обо всем, что сделал 
Всесильный для Моше и для Израиля, народа своего, ибо вывел Бог 
Израиль из Египта». 

Возникает вопрос. «И услышал Итро...». Что конкретно он услышал? 
Итро был не простым человеком. Сначала он был как бы Папой 
Римским всего языческого мира и поклонялся всем всевозможным 
идолам, а потом разочаровался во всём этом, но не стал евреем. 
Неизвестно, был ли он монотеистом или нет, возможно Итро являлся 
неким диссидентом, поэтому его дочерей обижали. И вдруг Итро 
услышал что-то, что его потрясло. Что же такое он услышал?  

Итро подвергался опасности, он взял своих маленьких детей и пошел 
по пустыне не понятно куда, к евреям. По дороге его могли убить 
разбойники или догнать отряд египетских войск. 

По логике, Итро должен был услышать о десяти казнях. Более того, по 
Мидрашу десять казней продолжались примерно 10 месяцев. Казни 
длились одну неделю, а потом три недели перерыв. Итро, конечно, 
слышал о них и был в курсе событий, но он никуда не двигался и не 
предпринимал никаких действий. Даже когда евреи вышли из Египта, 
не сказано, что он вышел вместе с ними, но вдруг произошли две 
вещи, которые его потрясли.  

Раши задаёт вопрос: «Какую именно весть услышал Итро? Весть о 1) 
разделении Тростникового моря и о 2) войне с Амалеком [Мехильта]», 
а не о десяти казнях и не об Исходе из Египта. Возникает вопрос: 
почему именно эти две вещи, и есть ли связь между ними? Почему это 
должно было так впечатлить Итро?  

В этом заложена очень глубокая идея, ведь именно данные события 
заставили Итро полностью поменять свою жизнь. Может быть, Тора 
хочет показать нам прелюдию к тому, что мы называем Десятью 
заповедями, чтобы мы поняли этот урок. Дальше, казалось бы, Тора 
даёт ответ на этот вопрос. В «Шмот» 18:11 сказано: «Теперь узнал я, 
что Бог выше всех божеств: Он поразил их тем самым, что они 
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злоумышляли против вас». 

Раши комментирует, что слова «всех божественных сил» говорят о 
том, что «Итро знал всех идолов в мире, не было идола, которому бы 
он ни служил [Мехильта]». Почему Итро так поразил переход евреев 
через море? Не потому что это было какое-то потрясающее чудо, 
ведь десять казней являлись не менее великим чудом. Евреи вышли 
из Египта, а ведь из Египта никто ещё не выходил. Египтяне 
замышляли погубить их водами, и сами погибли от вод.  

Помните, что фараон, прежде чем приступил к окончательному 
решению еврейского вопроса, бросал младенцев в Нил. Он хотел 
уничтожить спасителя евреев, то есть будущего Моше. В Мидраше 
говорится, что фараон позвал трёх советников. Это были Итро, Билам 
и Иов. Билам дал совет фараону: «Конечно бросай...», а Иов 
промолчал. Потом, как мы видим, Билам погибает, а Иова постигают 
страдания. Одно из объяснений, что даже молчание не освобождает 
тебя от ответственности. Итро же сказал, что это несправедливо, и 
нельзя так делать. За эти слова его выслали из Египта.  

Итро сам пережил эту драму, потому что всё началось с того, что он 
присутствовал, когда фараон замышлял убить избавителя евреев 
Моше. В Мидраше говорится, что у фараона были самые высоко 
развитые маги и колдуны. Их нельзя считать шарлатанами, у них 
существовала некая связь с силами нечистоты. Кроме того, они знали 
элементы настоящей астрологии, и не такие, как сейчас печатают в 
гороскопах. Маги вычислили, когда родится Моше и что он 
пострадает из-за воды.  

Поэтому мать Моше решила положить его в воду, что было очень 
опасно и жестоко, ведь в Ниле плавали крокодилы. Как только вот эта 
«тейва» (корзина) дотронулась до вод Нила, колдуны сразу же 
пришли к фараону и сказали: «Всё, он утонул». Таким образом, во-
первых, перестали бросать в Нил других еврейских детей, а, во-
вторых, когда дочь фараона вытащила Моше, ей сказали: «Не 
волнуйся, уже всё закончено». Теперь не надо никого бросать в реку, 
поэтому фараон был не против того, чтобы его дочь растила этого 
мальчика. Фараон считал, что этот ребёнок не представляет для него 
никакой опасности.  

Но всё обернулось точно наоборот, потому что со Всевышним «хава 
нит хохма» (давайте исхитримся) не работает. Поэтому Итро, 
который это видел и сам пережил подобное, понял отличие 
Всевышнего от всех других выдуманных сил, которым он раньше 
поклонялся. Когда рассеклось море, всё выпрямилось и стало ясным. 
Это первая причина, почему Итро пришел к Моше и решил изменить 
свою жизнь. 

Тогда возникает вопрос, какая же здесь связь войны с Амалеком? 
Амалек пытался ослабить веру во Всевышнего. Мудрецы говорят, что 
человек, прыгнувший в горячую ванну, обжегся и тем самым зародил 
сомнение у других, насколько там горячая вода. Потому что он выжил 
всё-таки. Так и раньше, после того, как фараон утонул, все боялись 
даже приближаться к евреям. А тут фараон сражался с евреями, но 
потерпел поражение. И все увидели, что ничего страшного, можно 
нападать. Обычная тактическая война: сегодня одни терпят 
поражение, а завтра другие. Никаких чудес в войне с Амалеком не 
было. Почему же тогда именно это впечатлило Итро?  

По мнению рава Формана, важно вспомнить, как вели себя евреи, 
когда их атаковал фараон. Что они делали? Они очень боялись 

фараона, и наступила полная паника. Кто-то 
считал, что надо сражаться, кто-то призывал 
сдаваться, а кто-то молиться. И это при том, 
что евреям заранее сказали, что фараон 
будет их преследовать, но Всевышний его 
победит. Тем не менее, это две большие 
разницы, как говорят в Одессе, когда вам 
что-то рассказывают и когда сам фараон с 
отборными частями египетской армии вас 
атакует.  

Как вели себя евреи, когда их атаковал 
Амалек? Никакой паники - они воевали. Все 
построились и очень быстро, бодро и 
организовано оборонялись день и ночь. 
Евреи победили без всяких чудес. 
Всевышний как бы скрыто присутствовал, 
совсем как в нашей сегодняшней жизни. 
Почему они это сделали? Потому что, когда 
евреи увидели победу над Египтом, они 
сказали: «Всевышний воюет с 
нами» («Шмот» 15:3) и поверили в это. 
Когда евреи поверили, что Всевышний им 
помогает, они изменились. Евреи уже не 
были пассивны, как при рассечении моря, 
но, благодаря Торе и своей вере, они 
изменились очень сильно.  

Перед рассечением моря евреи — рабы, 
которые боятся своих господ, хотя евреи и 
вооружены. Они паникуют, не могут 
организоваться и даже попытаться 
сразиться с фараоном. У евреев было около 
600 000 мужчин, и, видимо, численное 
превосходство было совершенно за 
евреями, но тем не менее они находились в 
панике. Когда же евреи переходят через 
море, они меняются. «Они поверили во 
Всевышнего и в Моше» и сказали: «Ашем 
иш мильхама». Они правильно организова-
лись и победили Амалека. В этом 
заключается возможная связь между 
рассечением моря и войной с Амалеком. 
Всё это наглядно показало Итро, что Тора 
может менять людей.  

Это не значит, что евреи полностью 
изменились во всём, ведь незадолго до 
этого они жаловались, что нет воды и нет 
еды, всё не так, и они хотят вернуться в 
Египет. После всего произошедшего евреи 
даже сделали Золотого Тельца. И тем не 
менее изменения были очень значительны-
ми. Это глубоко потрясло Итро, ведь он знал 
все мантры и силы божков, но никогда не 
видел, чтобы это меняло людей.  

Почему люди служили идолам? Потому что 
в жизни происходит много непонятного: 
идёшь на войну, не знаешь, что будет; 
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пересекаешь пустыню, не знаешь, что тебя 
ждёт. Поэтому надо задобрить какие-то 
силы, дать им взятку. Это мышление 
язычника. Но какая связь в работе над 
собой и в изменении себя? Например, в 
очень утрированной форме, если я хочу 
защитится от мафии (у меня бизнес, 
скажем, в России в 90-е годы), то, конечно, 
работать над собой- это очень благородная 
идея, но никакой связи к защите от мафии 
это не имеет. Так думают язычники: надо 
защититься от каких-то сил.  

 А здесь мы видим, что люди совершенно 
изменились, и именно это поразило Итро. 
Во-первых, он увидел в нашем мире 
справедливость, хотя и скрытую. Итро 
помнил, как он был советником у фараона 
и как бросали детей в Нил. Он был 
свидетелем всего этого ужаса. Теперь Итро 
увидел, как круг замкнулся. Египетская 
армия фараона, который отдал этот приказ, 
утонула в море. И второе, Итро осознал, что 
Тора меняет людей. Эти две вещи его 
потрясли, и он пришел к евреям. 

В конце нашей недельной главы есть 
необычная заповедь:  

«Я – Бог, всесильный твой, Который вывел 
тебя из страны Египетской, из дома 
рабства» (Шмот 20:2). 

Во-первых, что это за заповедь: «Я - Бог, 
всесильный твой…»? Во-вторых, почему 
говорится, что Я «вывел вас из Египта, а не, 
что «Я сотворил мир...»? Комментаторы 
отмечают, что никто не присутствовал при 
Сотворении мира, а тут евреи пережили 
Исход, и это было часть их жизни. Каждый 
раз, когда вы находите в своей жизни что-
то, что цепляет вас и намекает на то, что 
есть Всевышний,-это, действительно, 
необходимое условие понимания Торы и 
первая фраза, которая содержит все 
остальные заповеди.  

В конце, после этих заповедей, сказаны 
необычные слова: «Не клади их обтесанны-
ми» («Шмот» 20:22). Это означает, что 
нельзя строить Храм из обтесанных камней. 
Казалось бы, а почему нет? Почему не 
обтесывать камни? Потому что железные 
инструменты намекают на меч, то есть 
инструменты, которыми обтесывают камни, 
похожи на меч. Раши комментирует: «Из 
этого видишь, что, занося над ним металл, 
ты оскверняешь его, ибо жертвенник 
создан для продления дней человека, а 
металл создан среди прочего для того, 

чтобы укорачивать дни человека. И недостойно, чтобы заносили 
орудие, укорачивающее жизнь, над тем, что жизнь продлева-
ет» [«Мехильта»]. 

Возникает вопрос: какая здесь существует связь и какая разница, ведь 
камень неодушевленный объект. Давайте рассмотрим книгу «Сефер а-
Хинух». 40-я мицва даёт представление о заповедях, насколько это 
возможно. «И железо всегда готово проливать кровь, и это вот важная 
вещь: человек действует под влиянием своих действий и своих 
мыслей. И его мысли тянутся за его действиями». Например, у 
человека плохое настроение, но, если он будет при этом улыбаться, то, 
по утверждению психологов, через некоторое время его настроение 
улучшится. Или, если человек ленивый и не любит спорт, но он будет 
каждое утро заставлять себя делать зарядку, то станет менее ленивым. 
Иначе говоря, свойства человека будут следовать за его действиями.  

 На этом, кстати, основана Галаха (еврейский закон). Если мы просто 
попытаемся изменить наши мысли и сознание, то это пустая трата 
времени. А если мы поменяем наши действия, тогда наше сознание 
последует за ними. Поэтому надо обращать внимание на намерения и 
следствие своих действий. Камню нет никакой разницы, камень 
неодушевленный, но для нас такая разница существует. Например, 
почему Моше не поразил песок в Египте или реку Нил? Это сделал 
Аарон. Какая разница Нилу или песку? Нил спас Моше, а песок помог 
ему закопать египтянина. Для песка и для Нила нет разницы, но для 
Моше она есть.  

Когда Моше совершает действия, которые его возвышают, это 
вызывает в нём повышенную чувствительность к тому, что это 
правильно, влияет на его сознание и изменяет Моше.  

 «Человек глупый или огрубленный, который слушает эти слова, не 
знает и не понимает их». В этом заложен глубокий принцип, один из 
самых базисных принципов всей Торы. И этот принцип помогает нам 
менять себя.  

Это связано с вступлением к этой статье, с тем, что впечатлило Итро и 
что является глубинной задачей Торы. Это очень тяжелая работа. 
Виленский Гаон говорил, что человеку легче изучить весь Талмуд, хотя 
это очень тяжело, чем полностью изменить хотя бы одно из своих 
качеств.  

Этого человек может достичь через Тору. Тора – это не только: «Делай 
так или не делай так!». Или, если ты будешь вести себя хорошо, то 
получишь награду, и наоборот, что тоже верно. Это система, которая 
влияет на мир, меняет его и меняет нас. Это, так сказать, позитивный 
замкнутый круг. Когда мы изменяем себя, мы мир становится другим. 
В этом сила Торы и самое большое чудо. 

Одним из самых больших чудес является существование еврейского 
народа. У нас есть Тора, и многие евреи соблюдают её. Люди 
неожиданно меняются. Человек, который изменился, ещё вчера был 
совершенно на другой стороне.  

Он был отдален от всего, что связано с положительным и со святостью. 
По мнению Маймонида, это самое большое чудо, которое есть в наше 
время, и оно возможно через Тору и её идеи. Именно это впечатлило 
Итро и служит важным уроком для всех нас.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
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Анализ новостей 

"Закон о посещении". 

(20.8-82 ) Вчера израильская общественная организация "Хотам" 
опубликовала данные, согласно которым в последние годы десятки 
тысяч неевреев, въехавших в Израиль в соответствии с Законом о 
возвращении, и получивших пособия и льготы т.н. "корзины 
абсорбции" — через короткое время покинули Израиль. При этом 
значительная часть — вернулась в те страны, из которых приехала.  

Отметим, что кроме денежных выплат, "корзина абсорбции" с 2015 г. 
включает международный израильский паспорт ("даркон"). Что 
позволяет сегодня покидать страну немедленно после приезда и 
получения "корзины абсорбции". А также — после получения 
пособия от Службы национального страхования, помощи с жиль-
ем, освобождения от налогообложения пенсий и от таможенных 
сборов, крупных льгот по подоходному налогу, скидок по налогу на 
имущество. Не сбрасываем со счетов и страхование доходов, помощь 
в бизнесе, включая предоставляемые либо гарантированные 
государством ссуды на открытие бизнеса и т.д. 

По данным комиссии Кнессета по делам абсорбции стоимость 
абсорбционной корзины на одного человека на сегодняшний день 
составляет примерно от 20-ти до 30-ти тысяч шекелей, включая 
дополнительные выплаты прибывшим из зоны боевых действий в 
Украине. 

По данным Института исследований и 
информации Кнессета, в период с 2015 по 
2020 год в Израиль ежегодно прибывало в 
среднем 5.200 евреев-репатриантов (31%) 
и 11.366 иммигрантов-неевреев (68%). 

Следует отметить, что в последние два 
года и эти пропорции резко изменились: 
число нееврейских иммигрантов 
стремительно приближается к 90 
процентам.  

Постоянно растет и число "временно 
заехавших" в Израиль для получения "корзины абсорбции". 

В 2022 году в Израиль по Закону о возвращении прибыло 57.223 
человека. 18.149 из них (32%) покинули Израиль в короткое время 
после приезда и получения "корзины". 

Отмечается, что абсолютное большинство прибывших (а затем 
убывших) не были евреями. 

Согласно официальным данным, только в прошлом, 2022-м, году 
еврейское государство предоставило "корзины абсорбции" на общую 
сумму в 350 миллионов шекелей (!) — иммигрантам-неевреям (в 
основном, по пункту в Законе о возвращении о внуках евреев). 

Комментируя ситуацию, генеральный директор организации 
«Хотам» Амитал Барали, заявил: «Нас просто надули. Мы привозим в 
Государство Израиль массы иммигрантов, которые не имеют 
никакого отношения к еврейству. Эти люди получают немалые 
деньги, паспорт, дающий возможность находиться в Европе, и — 
вуаля! — возвращаются восвояси... Нам нужно внести в Закон о 
возвращении серьезные поправки». 

Возможно, это прозвучит 
неожиданно, но мы 

считаем, что немалые денежные траты 
Израиля в сотни миллионов шекелей — 
самой незначительной частью проблемы.  

На фоне гигантских ассигнований 
израильского бюджета, несколько сот 
миллионов шекелей, выброшенных на 
ветер, безусловно — не столь весомый 
финансовый или экономический фактор.  

Разумеется, это не означает, что такие 
деньги "не страшно и растранжирить". В 
конце концов, в Израиле — много людей, 
которым эти деньги способны серьезно 
помочь. 

Однако, повторим, главная проблема — не 
в деньгах. Проблема в самом Законе о 
возвращении в его нынешнем виде. 

Маленькому Израилю не свойственно 
мелочиться, и не только в деньгах. Когда-
то, в середине прошлого века, в Израиле 
сочли неуместным обращать особое 
внимание на относительно небольшое 
количество неевреев, членов семей 

репатриантов, прибывавших в Израиль. 

Главной для израильтян была еврей-
ская "Алия" ("Подъем" — так на иврите 
называется репатриация евреев в 
Израиль).  

Однако со временем ситуация начала 
меняться. Из бедного государства, 
борющегося с агрессивными соседями 
за свое выживание, Израиль 
"волшебным образом" стал превращать-
ся в привлекательную и преуспевающую 

страну, идентифицирующую себя с 
западным миром. 

Падение барьеров во времена перестрой-
ки в СССР, а затем — и развал Советского 
Союза… Благодаря этому, в Израиль 
хлынул огромный поток бывших жителей 
СССР, которые (в том числе, и евреи), в 
силу объективных обстоятельств, очень 
смутно представляли себе, что такое 
еврейское государство и чем Израиль 
сущностно отличается от любых других 
стран. 

В Израиле во многих евреях пробудилось 
их еврейское сердце, и их жизнь в Израиле 
стала путем возвращения к еврейству.  

Кроме того, были случаи, когда нееврей-
ские члены семей совершали ПОЛНОЦЕН-



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   19 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

НЫЙ ГИЮР (о гиюре — см. на сайте, к 
примеру, в ответе "Прошел гиюр и не 
соблюдал. Нужен повторный гиюр?", № 
4722), и становились евреями.  

Впрочем, такие случаи имели классиче-
ский статус исключений, подтверждающих 
правило. 

А правило заключалось в том, что 
прибывшие в Израиль новые граждане 
старались "переделать Израиль под себя", 
пытаясь, по мере сил, превратить его в 
"нормативное европейское государство", 
вроде "ближневосточной Швейцарии".  

Таких людей искренне изумляла 
необходимость учитывать еврейский 
характер государства Израиль, ста-
тус шаббата как государственного дня 
отдыха со многими ограничениями, 
бытующие в Израиле особенности питания 
(кашрут) и т.д. 

В какой-то момент ситуация попросту 
перевернулась. Из незначительного 
меньшинства, иммиграция неевреев в 
Израиль под вывеской "Алии" сначала 
превратилась в значимое меньшинство, а 
затем и — в БОЛЬШИНСТВО, которое в 
наши дни стало ПОДАВЛЯЮЩИМ. 

Как это часто происходит, количество 
достаточно быстро переросло в качество. 
Произошло это после того, как партия 
"Наш дом — Израиль" (см. на сайте 
материал "Год Либермана" — 26.09-19) 
несколько лет назад взяла на себя 
электорально выгодную миссию 
политически представлять нееврейскую 
(точнее, антиеврейскую) иммиграцию в 
Израиле, а также примкнувший к ней 
"антиеврейский" и антиизраильский слой 
еврейских репатриантов, искренне 
считавших, что они "прибыли в Швейца-
рию", и не желавших и слышать о своих 
еврейских корнях, еврейских законах, 
Торе и Всевышнем. 

В контексте вышесказанного 
(разумеется, если не считать 

выкинутые на ветер миллионы шекелей), 
отъезд из Израиля людей, которые не 
имеют никакого отношения к еврейству и 
еврейской стране, можно считать не 
проблемой, но — одним из решений 
проблемы.  

И действительно, оказавшиеся волею судеб 
(и благодаря несовершенным израильским 

законам) в числе граждан Израиля люди, абсолютно чуждые Израилю, 
не обязательно, скажем так, должны в нем оставаться.  

Как ни обидно за потраченные миллионы, но обоюдное и реализован-
ное к общему удовлетворению расставание, переезд несостоявшихся 
"израильтян" туда, где им комфортнее, где нет странных (как эти люди 
любят их называть — "средневековых") еврейских законов, пожалуй, 
было бы наилучшим выходом из ситуации. 

Более того, в силу сложившихся обстоятельств, когда обладатели 
израильского гражданства, враждебные Израилю, пытаются активно 
политически влиять на ситуацию в еврейской стране, Израилю гораздо 
выгоднее заплатить за свои ошибки в политике репатриации не 
политической дестабилизацией, но — деньгами.  

Иными словами, вполне можно было бы напрямую стимулировать 
отъезд потенциальных эмигрантов и их отказ от израильского 
гражданства — с помощью "корзины эмиграции" и соответствующими 
гарантиями получения гражданства других государств. 

Это касается тех, кто уже приехал в Израиль. 

Что же касается тех, кто еще не приехал, то, как совершенно справед-
ливо говорится, самая лучшая защита от нежелательных гостей — 
заделать "дыру в заборе", изменив Закон о возвращении.  

Так, чтобы на правах репатриантов приезжали именно репатрианты, 
члены семей которых, неевреи, обладали бы всем спектром 
социальных прав, но имели при этом иной статус. Потому что 
репатриация в Израиль — это возвращение евреев на свою историче-
скую родину.  

Нееврейская иммиграция объективно к этому отношения не имеет. 

Такова правда — самый важный материал для строительства прочного 
и здорового будущего... 

Пытаясь избежать неизбежного 

(20.8-82 ) В понедельник ХАМАС и ряд других палестинских 
вооруженных группировок, действующих в Иудее и Самарии, 
сообщили, что намерены "отомстить" за смерть террористов, убитых 
ранее израильскими силами безопасности во время антитеррористи-
ческого рейда в лагерь беженцев "Акбат-Джабер" в районе Иерихона. 

Палестинские источники сообщают, что боевики действуют в составе 
недавно появившейся террористической группы под названием 
«Батальон лагеря Акбат-Джабер». 

Отмечается, что новая организация — первая в своем роде в районе 
Иерихона. 

Военные отмечают, что созданная в районе Иерихона 
палестинская террористическая структура копирует 

появившуюся ранее в Шхеме организацию убийц "Логово льва", на 
ликвидацию которой сейчас направлены большие усилия израиль-
ских служб безопасности. 

В израильских силовых структурах полагают, что в ближайшее время 
следует ожидать стихийного создания большого чис-
ла террористических групп в разных городах и населенных пунктах в 
контролируемой Палестинской автономией части Иудеи и Самарии, 
пытающихся имитировать "Логовo льва".  

javascript:show(4722,0,0)
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При этом создание все новых и новых террористических структур на 
территории Палестинской автономии носит низовой, так сказать, 
"народный характер".  

Что чрезвычайно затрудняет их своевременное выявление и 
эффективное противостояние убийцам.  

Это, впрочем, совсем не означает, что руководство Палестинской 
автономии стоит в стороне, и не имеет никакого отношения к 
деятельности новых группировок.  

Несмотря на то, что инициатива по их созданию сегодня все чаще 
принадлежит "палестинским народным массам", администрация 
ПА немедленно берет их под своё крыло, заботится об их финанси-
ровании и предоставляет полную "социальную защиту" семьям 
"героев". 

Впрочем, точно также она поступает, имея дело и с террористами-
одиночками, не входящими ни в одну организацию. А таких — тоже 
немало. 

Естественно, Палестинская автономия несет полную ответственность 
за идеологическую мотивацию убийц.  

Именно благодаря усилиям палестинских властей, в автономии 
выросло уже не одно поколение настоящих нацистов, с юного 
возраста убежденных, что евреев и 
сионистов нужно убивать, а Израиль 
необходимо уничтожить. 

Этому учат в детских садах (!), школах 
и вузах ПА, об этом с утра до вечера 
говорят палестинские СМИ, этому 
следуют официальные структуры 
Палестинской автономии, называю-
щие улицы и общинные клубы в ПА 
именами убийц еврейских детей и 
оказывающие щедрую финансовую 
помощь "героям", находящимся в 
израильских тюрьмах, и их семьям. 

Эффективное противостояние террористам, даже когда речь идет о 
хорошо известных террористических организациях — дело весьма 
непростое, требующее колоссальных организационных, военных, 
финансовых и прочих ресурсов. 

Следует отметить, что за долгие годы активной борьбы с палестин-
скими террористами израильские службы безопасности накопили 
огромный опыт предотвращения терактов, создали широкую 
осведомительную сеть в ПА, главным образом — нацеленную на 
хорошо известные террористические группировки, что позволяет 
предотвращать сотни террористических атак в год. 

Тем не менее, у израильских спецслужб случаются и серьез-
ные провалы, в результате которых, к сожалению, почти всегда 
гибнут ни в чем не повинные люди, становясь жертвами палестин-
ских террористов. 

Однако, если речь идет о хаотическом росте террористической 
активности, когда террористические группировки начинают расти, 
как грибы после дождя, а террористическая деятельность, косвенно 
или напрямую, постепенно охватывает практически все население 
Палестинской автономии, включая женщин и детей (как это было в 

позапрошлую субботу в Иерусалиме, когда 
по людям открыл огонь вооруженный 
пистолетом 13-летний арабский подро-
сток), шансы на эффективное противостоя-
ние спецслужб подобным угрозам — во 
много раз уменьшаются. 

Нам в очередной раз 
приходится прибегнуть к 

неоднократно использовавшейся нами 
аналогии с хаотическим движением 
комаров на болоте.  

Именно к такой, безнадежно проигрышной 
ситуации медленно, но верно скатывается 
борьба с палестинским террором против 
Израиля. 

А это означает, что израильтянам придется 
либо смириться с террористическими 
атаками, с все большим числом человече-
ских жертв, считая их чем-то вроде 
«комариных укусов», с которыми ничего не 
поделаешь.  

Либо — принять решение о необходимо-
сти осушить, наконец, само болото.  

Арабское население Палестинской 
автономии (и солидаризующаяся с ним, 
арабская община Израиля), в своем 
большинстве вовлеченное в террористи-
ческую войну против еврейского 
государства и евреев — неизбежно 
будет физически исторгнуто из Иудеи, 
Самарии и Газы, а также со всей 
территории Израиля между морем и 
Иорданом.  

Судя по всему, время, когда можно было 
оттягивать "осушение болота" на потом — 
безвозвратно ушло.  

Не видеть обостряющуюся и все более 
угрожающую Израилю проблему в 
ближайшем будущем уже не получится 
даже у самых горячих сторонников идеи "ду
-киюма" ("мирного сосуществования евреев 
и арабов в Израиле"). 

Массовая террористическая активность 
арабов просто не даст евреям возможности 
продолжать пребывать в иллюзиях... 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Давайте с вами поговорим об исполнении одной интересной заповеди Торы. 

Жили- были в давние времена два друга Шимон и Реувен. 

Когда - то вместо учились они, но время пришло перемен. 

Выросли парни, работать пора: погонщиком можно стать! 

Возят грузы они на ослах. Ну чем вам не благодать? 

Но вот однажды, не помнят когда, что-то случилось у них. 

Кричали, ругались, не помнят о чем… 

Не выдержит ссоры стих! 

Бредёт Реувен и ослик рядом, день жаркий, пот градом льется. 

И вдруг веревка с тяжёлым грузом как треснет и...разорвется. 

Поклажа ценная лежит в пыли. 

Хоть плачь, никто не поможет. 

А тут Шимон навстречу идёт. 

Обида его все гложет… 

-Ага, сидишь, пропадает добро, подумал Шимон, но смолчал, 

Вперёд пошел, оставив в беде, но заповедь Торы он знал… 

“Если увидишь осла врага твоего, упавшим под ношею своею, то не оставляй его; 

Развьючь вместе с ним”... 

Вернулся, в работу впрягся, работают парни дружно: 

-Держи, возьми, передай, тяни!!! 

Сделали все, что нужно. 

Ослик в порядке, груз спасён: 

-С чего я думал, что враг мне Шимон? 

-А Реувен разве мне враг? 

Видимо, ч то -то с нами не так… 

Так помирились, вновь стали друзьями, 

Бывает такое, поверьте, и с нами! 

Вот так заповедь Торы помогла сохранить дружбу! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н аш лист - прямое продолжение предыдущего. Здесь Талмуд развивает тему 
«противоположностей», когда то, что годится в одном случае, категорически неприемлемо 
- в другом (см. на сайте обзор листа 21). 

Однако теперь сфера исследования применения этого «правила противоположностей» 
меняется. В данном случае противопоставляются способы умерщвления рыжей коровы (пепел 
которой используется для духовного очищения; подробнее - см. обзор листа 14 трактата Йома, 
а также - обзор недельной главы Хукат, первый годовой цикл) и - теленка (в процедуре 

искупления и очищения старейшин города в случае, если за городской чертой найден убитый человек). 

Речь о том, что рыжей корове, пепел которой предназначается для духовного очищения, делают шехиту (когда 
животное режут обусловленным Торой, безболезненным способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин, а также -
 обзор листа 2), теленка же для «искупления» умерщвляют ударом в затылок, пробивая ему затылочную кость (эта 
процедура на иврите называется - арифа). 

В Мишне по этому поводу сказано: 

То, что делает пригодной (для использования рыжую) корову, непригодно для теленка (используемого в аналогичных 
целях). И то, что пригодно для теленка (арифа), для (рыжей) коровы - не годится (то есть ей нужна шехита). 

Талмуд изучает источники положений Мишны. 

И обнаруживает, что о рыжей корове в Торе говорится в такой фразе: «И сделают ей шехиту…» (Бамидбар, гл. 19, ст. 3). 

О теленке «искупления» в Торе написано: «И (сделают) этому теленку арифу у реки» (Дварим, гл. 21, ст. 4). 

Талмуд выдвигает на обсуждение вопрос: нельзя ли вывести означенное в Мишне правило каким-либо из способов, 
которые были получены Моше на горе Синай - для углубленного постижения Торы? 

В частности, Учителя предлагают воспользоваться принципом каль ва-хомер (если в одном, более сложном случае 
разрешается поступать так-то и так-то, то в другом, более простом - тем более). 

Талмуд отвергают всякие попытки, сделанные в этом направлении. Ибо все, что обуславливает процедуру приношения 
рыжей коровы, Тора помещает в категорию хукат, то есть - законов, не поддающихся логическому осмыслению. Эти 
законы - установления Торы, а потому никакие «инструменты» исследования, в том числе и принцип каль ва-хомер, для 
их изучения не годятся. 

На это некоторые Учителя отвечают контрдоводом, приводя в качестве аргумента ситуацию с двумя козлами в Йом 
Кипур. Когда одного из них используют в качестве искупительного приношения в Храме, а другого, козла «отпущения», 
отсылают в пустыню и сбрасывают со скалы (подробнее об этом - см. обзоры листов 66, 67 и 68 трактата Йома). А участь 
каждого из них определяется по жребию. При этом закон о козлах включен в группу хукат. Тем не менее, мы можем 
сказать: «если один из козлов годится, для искупительного приношения, то и другой для этой цели пригоден - тем 
более». Или - «если одного из козлов можно отослать в пустыню (чтобы унес с собой тяжесть дурных проступков 
народа), то и другого, тем более, можно сбросить со скалы». И здесь это вполне легитимно: для приношения в Йом 
Кипур отбирают абсолютно одинаковых козлов. 

Но тогда получается, что сам факт, что законы относятся категории хукат, не исключает возможность их исследования с 
использованием одного из принципов постижения Торы. Почему же принцип каль ва-хомер в сопоставлении законов, 
касающихся приношения рыжей коровы и теленка «искупления» - не применим? 

Потому что в Мишне, в отличие от ситуации с козлами в Йом Кипур (они - совершенно одинаковы), сопоставляется 
«вид» с «частностью». То есть все абсолютно рыжие коровы (так, чтобы не было ни одного волоска другого цвета) 
годятся для духовного очищения, но, когда речь идет о теленке «искупления», имеется в виду конкретная, выбранная 
для такой цели особь (недаром в Торе сказано - «…этого теленка»). Ведь теленка вообще, как вид животного, можно 
использовать и для иных целей, в том числе - и для других видов приношения в Храме. И тогда ему полагается 
делать шехиту… 

Автор текста Ханох Лернер 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 
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